

官報
號外

昭和五十七年四月十四日

○国第九十六回 參議院會議錄第十三号

昭和五十七年四月十四日(水曜日)
午前十時一分開議

110

○諭事田程 第十三号
昭和五十七年四月

平前十寺開議

一
詩山弘喜夏井

高寺御置法の一部

卷之三

卷之二

閣提出、
衆議院送付

卷之三

一、住宅金融公庫法及日本

一、昭和五十七年度の公債

以下 議事日程のとおり
る法律案(趣旨説明)

金華府志(明嘉靖刻本)

住宅金融公庫法及び北海道防寒住宅建設等促進法の一部を改正する法律案について、提出者の趣旨説明を求めたいと存じますが、御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり
○議長(徳永正利君) 御異議ないと認めます。始
閥建設大臣。

○國務大臣(始國伊平右衛門) 住宅金融公庫法及び北

昭和五十七年四月十四日 參議院會議錄第十三號

議事日程追加の件
住宅金融公庫法及び北海道防寒住宅建設等促進法の一部を改正する法律案(趣旨説明)

第二に、簡易耐火構造の住宅に一定の耐火性能を有する構造の住宅を加え、住宅金融公庫の貸付内容の充実を図ることといたしております。第三に、土地担保賃貸住宅資金貸し付けの対象建築物について、階数が三階以上とされている要件を緩和することといたしております。第四に、規模の大きい住宅に対する国民の要望にこたえ、良質な住宅の取得の促進を図るため、

第十に、住宅金融公庫の昭和五十七年度から昭和五十九年度までの各年度の特別損失について、後年度に国が交付金を交付して補てんすることといたしております。

第十一に、これらの改正に伴い、所要の規定の整備を行うことといたしております。

以上が、住宅金融公庫法及び北海道防寒住宅建

この法律案は、以上のようなる點から、今国会に提出された昭和五十七年度予算に盛り込まれて、住宅金融公庫の業務に係る賃付制度の改善等に関する、住宅金融公庫法及び北海道防寒住宅建設等促進法に所要の改正を行おうとするものであります。

次にその要旨を申し上げます。

第一に、良質な宅地の供給を促進するため、宅地造成資金貸し付けの対象事業として、借地方式による宅地造成事業、特定土地区画整理事業以外の土地区画整理事業等を追加することといたしております。

第八に、計画的な貯蓄による住宅または宅地の取得を推進するため、現行の宅地債券制度にかえて、住宅金融公庫住宅地債券制度を創設するとともに、債券引受者に対しても割り増し貸し付け等を行うことといたしておきます。

第九に、公庫融資に係る賃貸住宅の家賃限度額を算定するに当たり、著しい建築物価の変動等が生じた場合において参酌すべき費用に関する規定

海防、防寒住宅建設等促進法の一部を改正する法律について、その趣旨を御説明申し上げます。

住宅金融公庫は、昭和二十五年設立以来、國民大衆の住宅建設に必要な資金等を融通することにより、國民の住生活の安定と社会福祉の増進に寄与してまいりましたところであります。今後なお一層國民の良質な住宅の取得の促進と良好な居住環境の確保を図っていくためには、住宅金融公庫の融資について、その効率化にも配慮しつつ、諸般の改善措置を講ずることが必要であると考えられます。

第六に、適切な住みかえを促進し、住宅の有効利用を図るため、既存住宅の購入に係る貸付金の利率を引き下げるとともに、貸付条件を法律で定めることいたしております。

第七に、住宅積立郵便貯金の預金者に対する貸し付けについて、通常貸付分と割り増し貸付分と

個人住宅賃金貸し付けに係る貸付金について、住宅の規模に応じて異なるった貸付金額及び利率で貸し付ける規模別貸付制度を導入することとし、これに伴い一定の規模の個人住宅に係る貸付金の利率の特例を設けることといたしております。

第五に、個人住宅建設資金貸し付け及び賃貸住宅賃金貸し付けの貸付金について、貸し付けの日から十年経過後においては、当初十年間の利率の上限とは異なる利率を上限とする段階金利制を導入することといたしております。

○議長(徳永正利君)　ただいまの趣旨説明に対
し、質疑の通告がござります。順次発言を許しま
す。大木正吾君。

したかしまして、私は本家を審議するに当たっては、長期的に政府はどうな住宅政策を選択するのか。また、中期的に財政改革と第四期住宅建設五ヵ年計画との関係をいかに整合的に進めのか。そして、当面の経済見通しあるいは家計動向とのかかわりのもとで、勤労者の住宅金利、住宅家賃をどうするかという議論の展開が必要と考えるものであります。

そこで、私は、まず鈴木総理にお尋ねをいたします。

すでに總理も御承知のとおり、住宅は、家庭を築き、それを健全に維持するための生活の最大基盤でございます。欧米諸国におきましては、内閣の住宅政策を国民が支持するか否かがその内閣の生命をも左右いたします。同時に、その国の地理的、歴史的条件によつて若干の差はあるものの、各国とも国民の住居に対する理念と方針を定めた住居法を持ち、国民の住宅を国の公的保障のもとにして進めるという考え方ができ上がつております。

イギリスにおける社会保障型の住宅政策は、公営住宅を政策の中心に置き、戦後を通算いたしまして公営住宅の全住宅に占める供給割合は五〇%にも達しており、サッチャー保守党政権下においては、ロンドンにおける公営住宅の建設は精力的に進められており、フランス、西ドイツ、アメリカ等におきましても、その手法は若干異なりますが、公的住宅の占める割合は高く、しかもこの四カ国に共通して言えることは、勤労者の住生活安定のため、住宅手当あるいは家賃補助を制度的に確立し、実施していることであつた。

鈴木総理は、行政改革に政治生命をかける、また、臨調の答申は政府として全面的に尊重することを再三にわかつて表明されております。しかし、臨調が政策の理念、概念まで立ち入ることができることは明らかであります。政策の理念は、行政改革によって選ばれ、主権者である国民に対し責任を持つ政府が方針を決め、国会の議論によって確立することが必要であります。それが政府と国会に与えられた任務と考える次第でございます。

この際、鈴木総理は、政府の責任者としたしまして、住宅政策について政府の方針を明確に示していただきたいのであります。

第一に、総理は、すべての国民が健康で文化的な住宅を確保することについて、政府として責任があると考えられますか、あるいは、それは国民自身の自助努力で行うべきことであり、政府としての責任は持たないと考えるか、そのいずれを選択されるが、伺います。

第二に、国民の住居費について、国民はより多くの負担をすべきと考えられるのか、あるいは、より軽減の努力を政府において行うべきと考えられるのか、あわせて伺います。

第三に、国の住宅政策の理念と基本方針を定めるべき住宅基本法について、建設大臣は、これまでの政府の国会における約束をほどこし、第二臨調の審議が終了するまでは提出しないといたしておりますが、総理は政策理念まで臨調の審議にゆだねられるのか、また、臨調の審議が終了するま

では基本法を国会に提案しないというのは、総理の方針に基づくものであるのか否かを伺います。

第四に、鈴木内閣が閣議で決定されました公営事業の各五年計画の達成は、行革によつて軒並みにその完成達成が危ぶまれております。特に公営住宅、公団住宅についてお伺いいたします。されど、五年計画の達成に閣議決定の自信をかけて努力されるのか否か。

以上の四点につきまして、総理の所信を明らかにしていただきたいと考えるのであります。

次に、建設大臣にお伺いいたします。

建設省は、国民の住宅について具体的にどのよう行政の責任を果たそうとしておられるのでしょうか。たとえば、公共住宅と民間住宅のおのとのの果たす役割り及びその守備範囲についてはどのような見解を持たれているのか、明らかにしていただきたいのであります。また、民間住宅、特にマンションと呼ばれるものと公団の分譲住宅、そして公庫のマンション購入融資の区別は、その対象階層にどのような差があるのか、所見を伺いたいと考えます。

第二に、五十七年度の公営住宅、公団住宅予算を拝見いたしましたが、五十六年度に比べて戸数が大幅に削減されおりましたが、このような措置で第四期の住宅建設五年計画、五十七年度経済見通しにおける百三十万户の住宅建設は達成されるとの自信を持つておられるのがどうか、明らかにしていたいきたいところであります。

第三に、住宅金融公庫の個人住宅資金の貸付金利五・五%について、政府は根幹的金利と表現し、その維持については全力を挙げて努力すると総理自身も昨秋の国会で表明されております。しかるに、政府改正案においては、従来の百十平方メートルから百二十平方メートルの規模の住宅について、五・五%の金利であったものが六・五%に引き上げられるとともに、段階金利制度の導入によりまして十一年目以降は七・三%にも引き上げられるということは、さきの国会における公法案を提出することは、さきの国会における公法案に違反することであるとともに、勤労者の住宅改

善意欲に水を差す結果となることは明らかであります。

第四に、住宅地審議会の答申と地方住宅供給事業の各五年計画の達成は、行革によつて軒並みにその完成達成が危ぶまれております。特に公営住宅、公団住宅についてお伺いいたします。されど、五年計画の達成に閣議決定の自信をかけて努力されるのか否か。

本改正案の衆議院における採決に際しまして、

公社の賃貸住宅家賃についてお伺いいたします。御承知のとおり、勤労国民の家計は、打ち続く公

共料金の値上げ、重税、賃上げの抑制によりま

してきております。この点につきまして、総理は

五六年計画の達成に閣議決定の自信をかけて努力

されるのか否か。

その二つは、公社の賃貸住宅家賃には用地の取

得費まで含まれており、公営住宅や公団住宅に比

べましても、より厳密な個別原価家賃となつてお

ります。そうした家賃算定方式からいって、政府

改正案にあります推定再建築費をもとに家賃限

額を定めるということは、公社家賃の体系に混亂

を与え、しかも家賃値上げ分を新規供給住宅の家

賃抑制に使用することは、もはや個別原価主義で

はなく、ペール方式への変更であり、長年入居さ

れてこられた住民の皆さんの納得を得ることはと

うで無理であると考えるべきであります。建設大

臣はどうお考えになりますか、伺います。

二点目は、住宅地審議会の答申においては、

その最後に、家賃の見直しについては「適切な手

続に基づく必要なルールづくりを行い、家賃の変

更が公正かつ円滑に行われるよう配慮する必要が

ある」として答申を綴めております。私は、

これが答申の結語であつて、家賃変更の前提条件

であり、かつまた、この適切な手続と必要なルー

ルづくりとは、入居者と十分協議の上、双方の合

意と納得によって進められるべきであると理解を

いたしておりますが、政府及び公社においては、

答申の趣旨を生かすようどのような努力をされ、

住民との間でどのようなルールづくりを行つてい

るのか明らかにされておりません。ぜひお示しを

いただきたいと考えております。

次に、大蔵大臣にお尋ねをいたします。

改正案にあります特別損失の規定についてでござりますが、昭和六十年度以降は、その年度に

善意欲に水を差す結果となることは明らかであります。

第四に、住宅地審議会の答申と地方住宅供給事業の各五年計画の達成は、行革によつて軒並みにその完成達成が危ぶまれております。特に公営住宅、公団住宅についてお伺いいたします。御承知のとおり、勤労国民の家計は、打ち続く公

共料金の値上げ、重税、賃上げの抑制によりまして、五年計画の達成に閣議決定の自信をかけて努力されるのか否か。

その二つは、公社の賃貸住宅家賃には用地の取

得費まで含まれており、公営住宅や公団住宅に比べましても、より厳密な個別原価家賃となつてお

ります。そうした家賃算定方式からいって、政府

改正案にあります推定再建築費をもとに家賃限

額を定めるということは、公社家賃の体系に混亂

を考えておられるようございますが、私は、今

うの状況下も顧みず、公社は住宅家賃の値上げ

を考えておられるようございますが、私は、今回

の改正案に基づく値上げについては二つの大きな疑問を持たざるを得ません。

その一つは、公社の賃貸住宅家賃には用地の取

得費まで含まれており、公営住宅や公団住宅に比べましても、より厳密な個別原価家賃となつてお

ります。そうした家賃算定方式からいって、政府

改正案にあります推定再建築費をもとに家賃限

額を定めるということは、公社家賃の体系に混亂

を考えておられるようございますが、私は、今

うの状況下も顧みず、公社は住宅家賃の値上げ

を考えておられるようございますが、私は、今

官報(号外)

一年目以降における償還額の増大は、公庫利用者に対し経済的、心理的に過重な負担をかけることになるのは明らかであります。このような国民の期待に反し、住宅行政に逆行する段階金利制については、その導入を撤回すべきだと考えますが、建設大臣、大蔵大臣の見解をお伺いしたい。先ほど大蔵大臣は、法の定めるところにより云々といふような簡単な御答弁だったけれども、なおもうひとつ突っ込んでの御答弁をいただきたい。

質問の第三は、賃貸住宅の家賃問題についてであります。

公庫貸し付けに係る賃貸住宅の家賃限度額に関する規定の改正で、家賃を引き上げることが容易にできるようになっていますが、もしこれが実施されることになれば、住宅によつては相当大幅な家賃の増額が行われることが必至であり、居住者に過重な経済的負担を強いるおそれがあります。

第四は、土地担保賃貸住宅事業制度についてであります。

この事業制度については、住宅・都市整備公団と地方自治体で行つてある特定賃貸住宅事業制度とともに、大都市地域における低地の活用や木質アパートの建てかえに有効な制度として期待の行つてある民営賃貸用特定分譲住宅事業制度や国と地方自治体で行つてある特定賃貸住宅事業制度とともに、大都市地域における低地の活用や木質アパートの建てかえに有効な制度として期待されています。ところが、残念なことに、土地担保賃貸住宅事業制度の貸付戸数は、昭和五十三年をピークに漸減傾向にあります。本法律案では階級要件が緩和されようであります。それが、その程度の要件緩和措置では利用者の増加はどうして見込めません。この際、この事業制度の市街地住宅の質的向上と都市整備への有効性を十分認識して、大幅な改善措置を講ずべきだと考えますが、いかがですか。

第五は、中古住宅購入資金貸付制度についてであります。

最近の傾向として、住宅を購入する場合、買いたい人が多く、二千五百万円台では六割から七割、三千万円台では八割以上の人気が買いたいを希望しております。しかし、肝心の買いたいを希望しても、自分の家が売れなため新規の住宅購入計画がスムーズに進展しない場合が多いのであります。五十七年度から中古マンションに限つて最も高限度額七百五十万円まで貸し付けの道が開かれましたたが、一戸建て住宅は依然として貸し付けの対象から除外されています。住宅建設促進という視点からも、一戸建て中古住宅についても公庫の貸付対象にすべきだと考えますが、どうか。また、年金福祉事業団の行つてある被保険者住宅資金貸し付けのように、耐火構造であれば一戸建て中古住宅でも貸付対象とすべきだと考えますが、いかがでしょうか。

最後に、住宅基本法の早期制定についてであります。

わが党は、かねてより、国民の住宅権を保障する國の責任、住宅に対する國と地方の供給体制の明確化、居住水準の設定、宅地供給、財政金融措置、住宅白書の国会提出など、住宅問題解決への基本的方途を明確にした住宅基本法の早期制定を訴えてきました。この件につき、たまいま大木議員の質問に対し、総理は、現在建設省で検討中だとうう簡単なお答えでありますけれども、総理、この住宅の憲法とも言われる住宅基本法の早期制定に対し積極的な姿勢を持つべきであると思ひます。(拍手)

以上六点について総理並びに関係大臣の詳細かつ具体的な御答弁を求めて、私の質問を終わります。(拍手)

〔國務大臣鈴木善幸君登壇、拍手〕

○國務大臣(鈴木善幸君) お答えいたします。

まず、國土利用計画法に基づく規制区域についてお尋ねがございましたが、この制度は、土地投用計画法の施行以来、投機的取引の再発防止に努めておりまして、規制区域を指定するような事態には至っていないと考えております。また、需

給不均衡による地価上昇という現状のもとで、法改正を行い、区域規制のような強い規制を行うことは、かえって円滑な土地の供給を阻害する結果になるのではないかと思います。

次に、住宅基本法についてのお尋ねがございましたが、その重要性を考えまして、あらゆる角度からいま建設省で検討を進めておる段階でございまして、成案を得られますれば、国会に御提案して御審議を煩わしいと思っております。

以上二点につきましてお尋ねをいたしましたが、その他の点につきましては所管大臣から答弁をいたします。(拍手)

〔國務大臣始閔伊平君登壇、拍手〕

○國務大臣(始閔伊平君) お答えいたします。

まず第一に、段階金利制の導入を撤回すべき

ではないか

といふ御質問であります。

段階金利制

は、國民が公庫資金を借り入れた場合、十年程度

を経過すれば

経済負担は所得の伸び等によりまし

て相当程度緩和される

実態を勘案し、十一年目以

降は当初と異なる金利とすることにより、財政援

助を必要とする時期に的確に行い、その効率化を

図ろうとするものであります。

この措置により、

将来にわたり公庫補給金の増大がもたらす財政負

担が軽減されるとともに、公庫融資の拡充を含む

住宅政策の円滑な実施が確保されるものと考えて

おります。

次に、賃貸住宅の家賃の限度額に関する規定の改正についてのお尋ねであります。昭和五十六年八月六日に住宅地審議会から「家賃制度の改善について」の答申をいたしており、今回の公

庫法の改正は、この答申の趣旨に沿い、物価その他の経済事情の変動等を考慮した家賃限度額の算定制度に改めようとするものであります。

なお、各管理主体が家賃の変更を行うに当たつては、それぞれの地域の実情に即しながら、公正妥当かつ円滑に行われるよう十分指導してまいります。

以上お答え申し上げます。(拍手)

〔國務大臣松野幸基君登壇、拍手〕

○國務大臣(松野幸基君) お答えいたします。

國土利用計画法第十二条による規制区域制は、

土地の投機的取引が相当範囲にわたり集中して行

ます。

国土庁といたしましては、國土利用計画法施行以来、規制区域指定事前調査により、土地取引に係る各種動向について常時監視するとともに、規制区域の指定を行なべき事態に常時対処できる体制を整えているところであります。ここ数年投

宅の供給の促進を図るため、建築費のほぼ全額を長期低利で融通しているものであり、五十七年度においては、大都市地域の低質な木造賃貸住宅の建設を促進するため、建物の階数要件等融資条件の緩和を図ることとしております。今後とも土地所有者による良質な賃貸住宅の供給促進に努めてまいります。

第四に、住宅金融公庫の既存住宅貸し付けの対象から除外されています。住宅建設促進というとおり、臨調の御答申を待つまでもなしに、政府としてはこの重要性を考えまして、あらゆる角度からいま建設省で検討を進めておる段階でございまして、成案を得られれば、国会に御提案して御審議を煩わしいと思っております。

以上二点につきましてお尋ねをいたしましたが、その他の点につきましては所管大臣から答弁をいたします。(拍手)

〔國務大臣始閔伊平君登壇、拍手〕

○國務大臣(始閔伊平君) お答えいたします。

まず第一に、段階金利制の導入を撤回すべき

機的取引の微候は見当たらず、規制区域の指定を必要とするような事態には至っておりません。また、宅地供給の増大を図ることが急務となつてゐる現在の状況のもとで、法改正を行い、地価の高騰のみを理由に土地取引を凍結することは、かえつて円滑な宅地供給を阻害し、土地問題を混亂させるおそれがありますので、適当でないと考えております。(拍手)

〔國務大臣渡辺美智雄若登壇、拍手〕

○國務大臣(渡辺美智雄君) お答えいたします。

先ほど補給金特別損失金の取り扱いについて簡潔にお答えいたしましたが、結論はそのとおりでござります。

しかしながら、もう少し解説的に申し上げますと、公債金の繰り返し半ば、つまびらかに繰り返してお答えいたしましたが、結論はそのとおりでござります。

一年目以上になつてある程度、多少のインフレ率もあるでしようし、それに対する賃金のストライド率もあるでしよう、そういうような段階になつてから少し負担をやさすというようなことにしたわけであります。しかしながら、それとまた別に貸付限度の引き上げとかステップ償還期間の延長というようなこともありますがあわせて軽減措置等も実情に合うようにしておるわけでござりますので、私はワンセットでこれはいいのではなかろうかと、さよやくに考えております。(拍手)

○議長(徳永正利君) これにて質疑は終了いたしました。

求に当たつて原則として前年度と一律同額により定めるとするという方策、すなわちゼロ・シーリングに基づきまして、経費の徹底した節減合理化によりその規模を厳しく抑制してまいりました。特に、国債費及び地方交付税交付金以外の一般歳出の規模を極力圧縮したことにより、一般歳出の伸び率は、前年度当初予算に対し一・八%と昭和三十年度以来の低い水準にとどまつております。

また、歳入面におきましては、経済情勢の変化等により、昭和五十七年度の自然增收が、ゼロ・シーリング決定の際参考とした財政の中期展望における自然增收より約七千億円不足することが見

びに関係大臣に質問いたしました。
御承知のように、緊急避難的措置として、昭和五十年度に経常部門の歳入不足を補てんする赤字国債を発行しました。ところが、この臨時異例の措置があたかも当然のことであるかのように、今回で八回目を数えているのであります。私どもは、このような特例に特例を重ねてきた本法律案を審議することにむなしさを感じます。しかしながら、財政再建の名のもとに福祉が切り捨てられ、所得税減税が見送られ、その結果重税を強いられている国民の強い怒りを前にして、政府・自民党的政治責任を問わないわけにはいかないのであります。

こちいすゞ
しかししながら、もう少し解説的に申し上げますと、公庫補給金の繰り延べに伴うものでございまして、これが五十七年三月二十日乗り正月貯金として、

○議長(徳永正利君)　この際、日程に追加して、

込まれましたので、経済の実態に即し、この不足分を補うため、まず税外収入において極力增收を図り、それでもなお残る不足分を税制面の見直し

あります。
〔議長退席、副議長着席〕

百十七億円。五十八年、九年はついてはいまのところはつきりわかりませんが、五十七年と同一のルールで繰り延べるとということにすれば、おおよそ三ヵ年で千四百から千五百億円というようになります。なお、後年度における補てんの措置は、五十七年、八年、九年度分それぞれについて三年据え置き、五年間で行う、予算の範囲内で行うということをございます。

それから次に、段階金利の導入撤回ということではございますが、これもいま建設大臣からお答えがありましたとおり、結論から申しますと、撤回する考えはございません。

昭和五十七年度の公債の発行の特例に関する法律案について、提出者の趣旨説明を求めたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○議長（渡永正利君） 御異議ないと認めます。渡辺大蔵大臣。

〔國務大臣渡辺美智雄君登壇、拍手〕

○國務大臣（渡辺美智雄君） 昭和五十七年度の公債の発行の特例に関する法律案の趣旨を御説明申し上げます。

御承知のとおり、わが国財政は、現在なお大量の公債に依存せざるを得ない状況にあります。このような財政の状況にかんがみ、長期的な経済の

により措置することとしたところであります。このような歳出歳入両面にわたる見直しにより、公債につきましては、その発行予定額を前年度当初予算より一兆八千三百億円減額いたしましたが、昭和五十七年度においても、なお引き続き、財政法の規定により発行する公債のほかに、特例公債を発行せざるを得ない状況にあります。このため、昭和五十七年度の特例措置として、国会の議決を経た金額の範囲内で特例公債を発行できることとすることを内容とする本法律案を提案するものであります。

しかし、このような措置はあくまで特例的な措置であり、政府いたしましては、昭和五十九年

税、物品税、さらには中小企業に過酷な重税となる法人税率の引き上げなど史上空前の大増税を行ふことにより、国債減額二兆円を政府は約束したではありませんか。ところが実態はどうでしょうか。補正で赤字公債三千七百五十億円を含む六千三百億円の国債増発を余儀なされ、その上さらに二兆円を超える大幅な歳入欠陥が不可避免とされているのであります。国民に過酷な重税を強制し、国債減額の約束をほどこした総理の責任は重大であります。

もし総理が「赤字公債の減額方針は当初予算編成段階のことで、年度途中に生ずる歳入欠陥の穴埋めに赤字国債を増発することは公約違反とならぬ」といふのであれば、それは誤りである。

御承知のとおり、公庫の融資は住宅政策、経済運営の面で重要な役割を果たしております。しかし、最近における補給金の急増というのは何千億円という数字になつてしまいまして、その負担も非常に大変である。この補給金は当然国民の税金でしょつていくわけでございますが、国民、納税者のすべてがこの補給金を受けているというわけでは実はございません。したがって、一方においては重税感が非常に強いというようなこともあります。たゞいま建設大臣からお答えしたように、最初十一年間、比較的若い、月給の低いときには低く、十

安定的発展と国民生活の安定に資するため、できるだけ早く財政の公債依存体質からの脱却を図り、高齢化の進展等将来における社会経済情勢の推移に弾力的に対応し得るよう財政の再建を進めいくことが最も緊急かつ重要な課題となっております。

昭和五十七年度予算は、このような観点から、何よりも行財政の徹底した合理化、効率化によつて財政再建を進めるべきであるとの世論がつとに高まつたことにかんがみ、行財政改革による歳出削減を中心として、昨年春以来の一連の行財政改革の基本路線に沿つて編成いたしました。

まず、歳出面におきましては、各省庁の予算要

度特例公債脱却を目指し、引き続き財政の再建に全力を傾注する決意であります。

以上、昭和五十七年度の公債の発行の特例に関する法律案につきまして、その趣旨を御説明申し上げた次第であります。(拍手)

○議長(徳永正利君) ただいまの趣旨説明に対し、質疑の通告がござります。順次発言を許します。鈴木和美君。

〔鈴木和美君登壇、拍手〕

○鈴木和美君 私は、日本社会党を代表して、たゞいま議題となりました昭和五十七年度の公債の発行の特例に関する法律案につきまして、総理並

「ない」というような安易な考え方であれば、国民の納得は得られないと断言します。このことを踏まえて、総理みずからが政治責任を明らかにしていただきたいと思います。

しかも、五十六年度二兆円規模の歳入欠陥が生じた場合の対応策として、決算調整資金法の規定により国債整理基金からの借り入れで処理するということになりますが、そうなれば当然五十八年度予算を拘束することになり、税収不足と相まって予算編成を著しく困難にすることは必至であります。すなわち、財政の中期展望に示されているように、赤字公債の減額一兆九千六百四十億円に加え、国債整理基金への返済も必要となり、

住宅金融公庫法及び北海道防寒住宅建設等促進法の年度の公債の発行の特例に関する法律案(趣旨説明)

一部を改正する法律案(趣旨説明) 議事日程追加の件 昭和五十七年

三

防衛政策の基本方針であります。これまでしばしば申し上げてまいりましたとおり、現在の国際社会におきましては、一国の安全を単独で確保することは困難であります。わが国の場合も、みずから適切な規模の防衛力を保持するとともに、日米安全保障体制を堅持することによって国の安全を確保することいたしておりますが、他方、憲法に認められた範囲内で必要最小限度の防衛力を整備を着実に進めることはわが国の当然の責務であります。このため、私は、わが国の基本的防衛政策にのっとり、専守防衛に徹し、近隣諸国に軍事的脅威を与えることなく、かつ非核三原則を堅持しつつ、わが国の防衛力を防衛計画の大綱の水準にできるだけ速やかに到達させるよう努めています。

公共事業の前倒しで下期に息切れがするのではなくいかとの御意見でありました。確かに、まさにその所存であります。今年度下期の経済運営につきましては、今後の経済動向をよく見定めながら適切に対処してまいります。いずれにしても、政府としては、今後とも機敏かつ適切な経済運営を通じ、国民間需要を中心とした景気の維持拡大を図ってまいりたいと存じます。

五十九年度特例公債脱却は政府の基本方針であり、その実現に向けて最大限の努力をするという考えは、これまでしばしば申し上げてまいりました。私のこの考えは、途中年次で歳入欠陥を生ずるような事態に見舞われたからといって、くじけるものではありません。また、歳出の合理化節減を旨として財政再建を進めるという考え方も変わつておりません。当面の問題として、税収不足が生ずるような場合には、歳入歳出の全体を通して決算見込みを踏まえ、適切に対処してまいりたいと考えております。

臨調が財界主導の運営であるとの批判があるとの御意見でありましたが、私はそうは考えておりません。国民的な視野に立った大所高所からの検討が行われていると思います。また、臨調の運営について私の見解を求められましたが、臨調はこの夏の答申に向けて鋭意審議を行っているところ

ばかり申し上げてまいりましたとおり、現在の国際社会におきましては、一国の安全を単独で確保することは困難であります。わが国の場合も、みずから適切な規模の防衛力を保持するとともに、日米安全保障体制を堅持することによって国の安全を確保することいたしておりますが、他方、憲法に認められた範囲内で必要最小限度の防衛力を整備を着実に進めることはわが国の当然の責務であります。

防衛政策の基本方針でありますので、現段階で私の見解を述べること

は差し控えたいと存じます。

最後に、グリーンカードについてのお尋ねがあ

りましたが、予算委員会等でこれまでしばしば申し上げてまいりましたとおり、政府は法律に定め

されています。(拍手)

〔國務大臣 渡辺美智雄登壇、拍手〕

○國務大臣(渡辺美智雄君) 非常に経済の見通しがむずかしいと同じように、税収の見通しも大変むずかしいのも事実でございます。過去において物価が非常に高騰したようなときは見積もりが二〇%ぐらい少なかつた、つまり余分に税金が入った、あるいはそれが非常に安定したというような場合にはまた二〇%ぐらい税収不足になつたといふ実例がございます。今回も残念ながら、まだ確定的なことは申されません、三月の法人税があるから確定的なことは申されませんが、七、八%ぐら

い足りなくなるのじゃなかとか心配はしてお

るところでございます。

それから次に、国債の大量引き受け、郵便貯金の不振で非常に支障を来すのじゃないかといふこと

でございます。最近における郵便貯金が伸び悩んでいることは事実でございます。しかししながら、そういうことをやると借りた金を来年返さなければならぬ。幸いに民間資金の方はかなりだぶだぶ、貯蓄

も新年度は一兆円減らしまして七兆九千億円しか

実は見込んでいないわけでございます。したがつて、民間資金をもつと活用していかなければならぬ。

そこで、五十八年度の予算編成の進め方につい

ては、今後の経済情勢等の見通しという問題もござりますし、臨調答申を受けて、どの程度発想の転換を図つて思い切った歳出カットができるかと

いう問題等にもこれはかかわり合いのあることでございまして、収入が少なければ歳出をぶつ切れ

ばいいわけですから、どこまでぶつ切れるか、こ

の方がいいのは当然でございます。

それからその次は、赤字公債の本格償還が六十

年から始まるのだけれども、借りかえなんという

ことをまさかやらないだらうと。これは、御承

知のとおり法律で建設国債については借りかえの

制度がございますが、赤字国債については現金で返せとということになつておりますので、政府とし

てもその法律を忠実に守つていただきたい、その決意でがんばつていただきたい、そう思つておるわけであ

ります。

それから景気対策上所得税減税をやれというお

話でございます。私は、課税最低限が五年間にわ

たつて据え置かれたということに對して、納税者

の中から所得税減税を望む声が強いということは

よく認識しております。しかしながら、現在の財

政事情等を考えまして直ちに応ずるわけにはい

ないということで、これは与野党の幹部が集まつてひとつ相談をしようということで、衆議院大蔵

委員会の中の減税問題に関する小委員会といふよ

うなもので、もうすでにスタートをして、勉強会と

いいますか、一つの検討を始めおるところでござりますから、その結果どういうふうなことにな

りますか、一つの検討を始めおるところでござ

りますから、その結果を尊重してき

るか。われわれとしてはその結果を尊重してき

りますか、一つの検討を始めおるところでござ

りますから、その結果を尊重してき

ります。

また、国債の償還の方法等の問題でございます

が、これはもうすでに法律で書いてあるとおりで

ありますから、専門家の鈴木議員に私がここでよ

りいことを申し上げる気持ちはありません。法

律どおり償還の方法はやつてしまいといふこと

と同時に、やはり歳出のカット、それから景気

の減税、強いて私の意見を問われれば、これは効

果が非常に少ないというふうに見ておるわけでござ

ります。

それから次に、国債の大量引き受け、郵便貯金

の不振で非常に支障を来すのじゃないかといふこと

でございます。最近における郵便貯金が伸び悩んでいることは事実でございます。しかししながら、それでも足りない場合は国債整理基金の

活用というようなことは法律であらかじめ準備を

されております。これはもちろん予見しがたい問

題が起きた場合のことです。

しかしながら、そういうことをやると借りた金を来年返さなければならぬ。幸いに民間資金の方はかなりだぶだぶ、貯蓄

が多いものですから。去年一年間で個人の金融資

産が三十五兆円ふえたというようなことから、

これをどういうふうに利用するかという点で、そ

の一環として政府保証債のようなものも去年より

六千二百億円増額するというようなことをやつ

ておるわけでございます。なお、運用部の国債引き受けについては去年と同額三兆五千億円というよ

うに、これはよけいに見込んでおりません。しか

しながら、郵便貯金もほどほどに伸びもらつた

方があつたのは当然でございます。

それから景気対策上所得税減税をやれというお

話でございます。私は、課税最低限が五年間にわ

たつて据え置かれたということに對して、納税者

の中から所得税減税を望む声が強いということは

よく認識しております。しかしながら、現在の財

政事情等を考えまして直ちに応ずるわけにはい

ないということで、これは与野党の幹部が集まつてひとつ相談をしようということで、衆議院大蔵

委員会の中の減税問題に関する小委員会といふよ

うなもので、もうすでにスタートをして、勉強会と

いいますか、一つの検討を始めおるところでござ

りますから、その結果どういうふうなことにな

りますか、一つの検討を始めおるところでござ

りますから、その結果を尊重してき

ります。

それから次に、国債の大量引き受け、郵便貯金

の不振で非常に支障を来すのじゃないかといふこと

でございます。最近における郵便貯金が伸び悩んでいることは事実でございます。しかししながら、それでも足りない場合は国債整理基金の

活用というようなことは法律であらかじめ準備を

されております。これはもちろん予見しがたい問

になれば、これはある意味では円安になるのです。円を持っていてもいつ規制されるかわからないと不安全感を与えたのでは、やっぱり円の信頼を損ねるわけありますから、われわれとしては有事規制というものはよほどのときでないとやらない。国際收支の不均衡、為替相場の急激な変動、国内金融とか資本市場に極端に悪い影響が出ると

いうようなこの三つの事態が法律でも定められてるので、そういう場合には規制があるのですから、やらないとは申し上げませんが、これは慎重に対処したい。しかしながら、現在の状況では、有事規制をいまやるというふうなそんな状況ではないというふうに考えております。

(拍手)

〔國務大臣伊藤宗一郎君登壇、拍手〕

○國務大臣(伊藤宗一郎君) お答えいたします。

防衛予算の編成に当たりましては、従来から憲法及び基本的な防衛政策に従い、経済財政事情を勘案し、國の他の諸施策との調和を図りつつ、必要な最小限の防衛力を着実に整備するということを基本方針としております。

五十七年度防衛予算もこの基本方針に従いまして、財政再建が現在の緊急課題であること、防衛計画の大綱の水準をなるべく早く達成する必要があることなどを総合的に勘案して編成したものでござります。國の防衛は國家存立の基本とも言うべき重要な問題でございまして、今回の防衛予算はわが国防衛のために必要最小限度のものでございまして、軍拠予算へ進むものとの御批判は全く当たらないものと考えております。

また、五六中業の作成作業は、昨年の國防會議で了承されたとおり、おおむね一ヵ年の作業期間

を予定いたしまして、防衛庁において鋭意作業を進めています。現在のことろ、特にくれいでいるというわけではございません。防衛庁としては、五十八年度の予算概算要求に間に合うよう五六中業の作成に全力を挙げているところでございます。

お答えを申し上げました。(拍手)

〔國務大臣河本敏夫君登壇、拍手〕

○國務大臣(河本敏夫君) 現在の経済情勢をどう

考えるかという御質問でございますが、わが国の経済は、過去二カ年余りは貿易を中心成長を続けてまいりました。輸出貿易が非常に大きく伸びたということが成長の背景にあつたわけでありましたが、昨年の秋ごろから輸出の伸びが急速に停滞をしてまいりましたのでござります。非常に大幅な円安でありますから、普通の状態ですと輸出が相当伸びるのでけれども、一向伸びない。これは要するに、世界経済が現在、戦後最悪の状態になつておるという、そこに私どもは問題があるよう思います。そこで、第三・四半期の成長率はマイナス〇・九%でござります。ただし、これを分析いたしましたと、貿易の関係でマイナス一・三%、内需の関係はプラス〇・四%、こういう数字の内訳になつております。

そこで、さしあたっての政策でございますが、金融政策につきましては機動的な運営を続けていく、これは先般決定したところでございます。また、財政の分野では公共事業ができるだけ前倒し

をしていく、さらに災害復旧事業、それから住宅のうちの公的住宅、これもできるだけ前倒しをする、そういう考え方でいま臨んでおります。後半はどうするのかというお話をございますが、後半をいたします。

は、經濟全体の動きを見ながら、機敏で適切な經濟運営を展開してまいりたい、このように考えておるところでございます。

○國務大臣(世耕政隆君) 税收見通しと今後の地方財政の運営についてお尋ねでございました。

昭和五十六年度におきましては景気回復のおくが目立っています。その影響を受けて、法人関係税は地方財政計画で当初見込んだ額を確保することが困難な状況となつてきました。したがって、必要に応じて減収補てん債による財源措置を講じたところでございます。

また、昭和五十八年度の国税三税について減収

次に、総理が財政再建元年として編成した五十六年度予算は、赤字国債の発行を二兆円減額することを至上命題に掲げおりました。そのため所得税減税の見送りによる実質増税、また酒税、物品税など一兆四千億円の大増税、さらに福祉の後退など国民に多大の負担をかけてまいりました。政府は財政の帳じり合わせのみを優先し、口先では内需拡大を唱えながら、実際には国民生活の向上や景気の維持回復を軽視してきたのであります。

私たち、具体策といたしまして、所得税減税の実施と福祉の充実を強く要求してまいりました。しかし、政府は、このようなわれわれ野党の要求を聞き入れず、その結果、実質可処分所得は二年連続マイナスとなり、内需の伸び悩みを生じ、経済成長の著しい低下とともに、財政面では補正予算で三千七百五十億円の赤字国債の追加発行に追い込まれ、なお現状では、その上さらにも兆数千億円の歳入欠陥が明らかにされております。

〔多田省吾君登壇、拍手〕

○副議長(秋山長造君) 多田省吾君。

私は、公明党・国民会議を代表し、昭和五十七年度の公債の発行の特例に関する法律案について、総理並びに関係大臣に対し質問をいたします。

こうした財政経済の異常事態を招いた政府の責任は不問にできません。総理は歳入欠陥と政治責任は関係ないとして責任を避けようとしておりま

すが、政府が財政再建元年の最善の予算であると強弁した五十六年度予算の膨大な歳入見積もりの狂いは、単に見積もり違いとして責任を免れ得るものではありません。総理並びに大蔵大臣は今日の状態に至った責任をいかに感じられ、どう対処されるのか、その所信をしかと承りたいのであります。

政府は、五十六年度歳入欠陥対策として、決算調整資金の取り崩しと国債整理基金からの借り入れでこれまで帳じり合わせをするようであります。が、国債整理基金からの借り入れは五十八年度までに償還しなければなりません。そのための歳出の増加要因は数兆円と見なければならず、さらに五十七年度の税収不足も三兆円以上と言われ、特例公債を増発せずに同じように国債整理基金から借り入れを行うならば、わが国財政はまことに大変な事態を招きます。これで果たして五十九年度に赤字国債からの脱却が可能なのですか。公約どおり実現できるおつもりか、その方法はどうするのか、この際明らかにしていただきたいと思います。

また、五十六年度の税収をもとに算定された五十七年度の税収見通しや、中期展望による五十八年度以降の財政見通しは、五十六年度の二兆円以上上の歳入欠陥で大きく修正する必要がありますが、どう対処されますか。

私たちは、総理が行政改革と財政再建に政治生命をかけると決意されたときは、一縷の期待感もあったのであります。五十六年度及び五十七年度予算の内容や、国会内外の総理の御発言を見ますと、大蔵省が描いた財政收支のつじつま合わせにはかならず、しかも国民に多大な負担を負わせ

たものとなりました。勤労者の実質可処分所得の二年連続マイナスをもたらした五年続きの所得税減税見送り、また、社会保障関係費の伸びはわずか二・八%に抑えるという福祉切り捨て等を強行して、その結果、内需は停滞し、財政の危機はますます強まつたのであります。

ここで改めて申し上げるまでもなく、行政改革は、国民の要望に適合した行政サービスを効率的に供給できるよう、機構、組織、政策、制度を改革するのが本来の目的であります。総理並びに大臣に対し、行政改革と財政再建についての理念と財政運営の基本的な考え方を改めてお伺いしておきたいと思います。

また、五十六年度の税収欠陥をもたらしている経済の動向並びに中期展望に描かれている歳入を得るために、今後どのような経済政策をとるべきだと考えておられるのか、経企庁長官にお尋ねいたします。

次に、国債の償還財源について伺います。大蔵省の試算によれば、国債整理基金は六十二年度に償還財源が枯渇するということでありました。ところが、さきにも述べましたように、五十六年度に大幅の歳入欠陥が生じ、基金から借り入れて、五十八年度にこれを償還しなければならない。また、五十七年度においても大幅な歳入欠陥が予算審議中にも明らかにされている状況であり、基金からの借り入れも容易に想定される状態にあります。現在の財政運営の姿のまま五十九年度赤字国債脱却を目指す以上、国債の償還に支障を来すことにならないのかどうか。支障がないようにするために予算繰り入れを行わなければなりませんが、その財源はどのような手段で調達される

つもりですか、お尋ねいたします。

最後に、当面する財政経済の重要な課題について二、三お伺いいたします。

その第一は、現在の落ち込んでいる景気をどのようにして回復を図るかということであります。

すでにこのままでは五十七年度の実質成長率も三%台にとどまり、五十七年度の歳入欠陥も三兆円以上に及ぶと推定されています。政府は公共事業の七七%以上の前倒し実施や、あるいは災害復旧事業や住宅建設をうたっておりますが、すでに前年度実施した例もあり、これだけでは景気回復はとうてい不可能であるというのが大方の見方であります。先ほど経企庁長官は後半の動きを見て機敏に対応すると答弁されましたけれども、政

府は年度後半において建設国債発行等の補正予算編成を考えているとも言われておりますが、総理

並びに経企庁長官に今後の具体的な景気回復策をお伺いしておきたいと思います。

その第二は、欧米各国との貿易摩擦問題であります。総理は、六月の先進国首脳会議、いわゆるベルサイユ・サミットに向けて市場開放第二弾の取りまとめを指示しました。総理みずから陣頭指揮をとられているようでもあります、サミットに向けて摩擦解消の決意をお伺いしたいと思います。

その第三は、政治問題化しております。カーボード制の実施についてであります。グリーン

カード制のそもそもその目的は、所得税に内在する負担の不公平を是正することにありました。その

ため、マル優等非課税貯蓄の適正な利用を促し、高所得・高資産家の利子配当の総合課税化を図るものであります。しかし、不公平税制是正の他

の具体的な方策もないままに、自民党内ではグリーンカード制実施を三年延期する議員立法の動

きがあります。予算審議中にはグリーンカード制の実施を総理も大蔵大臣も強く強調されたわけですが、このような自民党的廢止や三年延期の強い動

きであります。総理は先ほどの答弁で、法律に定められておりとおり実施すると申されましたけれども、このように自民党的廢止や三年延期の強い動

として五十九年度にはゼロに持つていいといふ目標のもとに財政の再建に努力してきておりましたが、今後も引き続きこの基本方針のもとに全力を傾注してまいりたいと存じます。

五十六年度予算が当初予想しなかった税収の伸び悩みに見舞われましたことはまことに残念に思っておりますが、税収不足を生じた場合におきましては、歳入歳出の全体を通ずる決算見込みを踏まえ、適切な措置を講じてまいりますと同時に、今後おきましてもさらに一層歳出の節減合理化を徹底して、五十九年度赤字公債からの脱却を図り、財政の再建を貫徹いたしたいと考えております。

次に、貿易摩擦に関するお尋ねであります。最近、欧米諸国の経済の停滞を背景に保護貿易主義の圧力が高まっておりますが、このような状況のもとにおいては、世界経済の再活性化を促進し、自由貿易の維持強化と世界貿易の拡大を図っていくことが肝要であると考えます。わが国は、このような見地に立って昨年来、関税引き下げのスケジュールの二年分前倒し、輸入検査手続等の簡素化など一連の市場開放措置を講じてきたところであります。さらに一段の前進を図り、比較的近い機会に第二弾の対策を取りまとめるよう検討を進めているところであります。

わが国に対する欧米の批判の中には、多田議員御指摘のとおり誤解や認識不足に基づくものございますので、そのような誤解を正す努力、あらゆる機会をとらえて眞実を知つてもうじみちらん強い努力を続けて、相互理解を深めてまいりたいと存じます。

もちろん、わが国として他に求める点は堂々と

主張すべきものと心得ておりますが、御指摘の米国の大金利につきましても、わが国の懸念は昨年來機会あるごとに米側に指摘しております。最近米国のインフレが鎮静化しておりますので、今後金利も低下の方向に向かうのではないかと期待しておりますが、今後の成り行きを見ながら、必要に応じ米側にわが方の関心を強く伝えてしまいりたいと存じます。

グリーンカード制につきましては、先ほど鈴木議員にお答えをいたしましたとおり、政府は、法律に定められているとおりに従いましてこれを実施してまいりたと存じます。

以上お答えいたしましたが、残余の点につきましては所管大臣からお答えをいたします。(拍手)

〔國務大臣 渡辺美智雄君登壇、拍手〕

○國務大臣(渡辺美智雄君) お答えいたしました。

五十六年度の歳入欠陥に当たりまして、政治的な点はまあ功罪両方ござります。しかしながら、なかなか見積もりがむずかしいということになりました。歳入不足、見積もり不足ということは事実でございますが、顧みますと、去年の予算委員会等においては、政府の見積もり方が足りない、もっと自然増収があるはずだといって多く言われてきたわけでございます。そのように、一年半先を見通すということは非常にこれはむづかしい問題でございます。

これは一にかかるて物価の安定、そういうようなものが、卸売物価は四・一%ぐらい上がるだろうと思ったところが、これが一・四ぐらいに平均してなってしまった。これはどこから来たか。もちろん世界経済との関係がございます。日本だけで経済が繁栄するものではありません。と同時に、やはり一つは消費節約、省資源、省エネルギー

ギー運動というものを国を挙げて官民で展開をいたしました。このことは当たりました。石油における金利も低下方向に向かうのではなくて、出入口を決めて全然届かないといふことで困りますが、あるいは届くかも知らぬ、それで困りますが、あるいは届くかも知らぬ、方においては、非常に苦しい生活であるという、実質賃金が伸びないと言わなが、賃金は伸びないと言わながら貯蓄は非常に伸びた。個人貯蓄が伸びて、先ほど言つたように、一年間に個人の金融資産が三十五兆三千億もふえたというようなことは、確かに景気の、消費の足を引っ張ったことは事実でございます。

いろいろな理由がありますが、いずれにしても物価の安定ということによつて国民にいい生活をもたらしたことは、これは事実でございます。一〇%賃金が上がつても、一〇%物価が上がつたのでは実際上がらないと同じわけでありますから、そういう点はまあ功罪両方ござります。しかしながら、なかなか見積もりがむずかしいということについては私も率直に認めておるわけであります。

問題は、こういうようなことで今後どうするかということでお答えしますが、われわれとしても一年半、昔は一年前を見越したのですが、いまは一年半まで見越すような予算の仕組みにしたのですから非常にむづかしい。しかも、三月決算にみんな集中するように制度が商法の改正等で変わったというようなこともあって、非常に困難である。世界経済が非常に激動しているという、いろいろな問題があります。そういうことなどでひとつ御了承を賜りたいと存じます。

五十九年度の赤字公債からの脱却の公約は実現できることでございますが、これにつきましては、いろいろ総理からお話をあります

行政改革、財政再建の理念、これは総理大臣が

お話しいたしましたとおりでございますから省略させていただきます。

それから国債の予算繰り入れについて、これは非常に大変だということで、財源をどうするということでございますが、これはいずれにしても借財をしたものはお返しをしなければならないことございますから、どんな工面をしても借財をお返しするというだけの努力をさせていただきたいと思っています。

グリーンカードの見直し論については、これも総理からお話をございましたとおりでございました。グリーンカードは、これはよくわからないでみんな御心配になつておられる節もかなりございまして。この間テレビのアンケート調査みたいなことをやつたところが、百万円以下しか貯金を持たないという人も含めて、グリーンカードに关心があるというのは六割、七割ぐらいありますと私はもう少しこういう御心配になつておられる節もかなりございました。この間テレビのアンケート調査みたいなことをやつたわけですが、こういうことはもう少し、グリーンカードというものは少しも心配のないものであるということをよく知つてもらつたための政府の努力も必要であろう、そう考えております。(拍手)

〔國務大臣河本敏夫君登壇、拍手〕

○國務大臣(河本敏夫君) 経済の現状につきましては、よく御承知のとおりでございますが、いまわが国経済が停滞をしております原因は幾つかござります。その第一はやはり貿易の落ち込みだと思います。その第二は、このように思つております。戦後最悪の状態であると言われる世界経済、その背景がこの貿易の落ち込みに一つござります。それから第二は実質可処分所得が過去二年間伸び悩んでおる。これもやはり一つの大きな背景になつておる、こ

のようになります。そのため住宅と消費が伸びない。住宅と消費に關係のある中小企業の状態がよくない。この悪循環の繰り返し、こういう感じがいたします。それから国内の物価は非常に安定をしておりますので金利はもつと低い水準に持つていくことが可能ですが、アメリカの高金利のためにこれが不可能になる、そういうことのために中小企業の投資が計画どおり進まない、こういうことがあります。

要するに、最終需要が伸び悩んでおるというところに問題があるわけでございまして、しっかりとすれば、今後どのような経済政策を開拓するのか、こういう御質問、特にこの中期展望はどうぞいろいろ御分析してみますと、物価の安定、それから失業率、貯蓄率、金利水準、経済の国際競争力、労使関係、こういう分野では欧米諸国よりも抜けていい条件でござります。したがいまして、歐米諸国よりも相当高い成長が可能でござりますので、日本の持つておりますこれらのすぐれた経済の特徴を生かしていきながら安定成長路線にわが国経済を定着させる、こういう方針でもちらんやらなければならぬと考えております。

そこで、後半一体どうなるのか、こういうお話をございますが、私どもは公共事業、公的住宅あるいは災害復旧、これをとにかく上半期に最大限集中してみよう、そしてこれを景気回復の誘い水にしたい、こう思つております。そうして後半、お転換に乗せたい、これにつないでいきたい、このように思つております。昭和五十七年四月十三日 商工委員長 降矢 敬雄

○副議長(秋山長造君) 日程第一 臨時石炭鉱害復旧法及び石炭鉱害賠償等臨時措置法の一部を改正する法律案(内閣提出、衆議院送付)を議題といたします。

まず、委員長の報告を求めます。商工委員長降矢敬雄君。

審査報告書

臨時石炭鉱害復旧法及び石炭鉱害賠償等臨時措置法の一部を改正する法律案

右は全会一致をもつて可決すべきものと議決した。よつて要領書を添えて報告する。

参議院議長 徳永 正利殿

要領書

一、委員会の決定の理由

本法律案は、石炭及び亜炭の採掘により生じた鉱害が現在もなお相当量累積していること及び鉱害の賠償を担保するための積立金制度等をお存続させる必要があることにかんがみ、臨時石炭鉱害復旧法及び石炭鉱害賠償等臨時措置法が廃止するものとされる期限をそれぞれ昭和六十七年七月三十一日まで延長しようとするものであつて、妥当な措置と認める。

なお、別紙の附帯決議を行つた。

二、費用

本法律施行に要する経費として昭和五十七年度石炭並びに石油及び石油代替エネルギー対策特別会計予算石炭勘定に、鉱害対策費として五百八十億四千四百七十一万九千円が計上されている。

三、附帯決議

政府は、本法施行に当たり、次の諸点について適切な措置を講ずべきである。

一、法律の有効期間内に累積鉱害が最終的に処理されるよう、全国鉱害量調査に基づいて鉱害復旧長期計画を速やかに見直し、地域の実情をふまえた、広域のかつ合理的な復旧基本計画の策定をはじめ、必要な諸施策の円滑な推進に努めること。

二、鉱害復旧事業の実施に当たつては、他の公共事業、産炭地域振興事業等地域政策との整合性について十分配慮するとともに、地方公共団体との協力の密接化等鉱害復旧体制の質的充実により、施策の計画的効率的実施に努めること。

また、賠償義務者が錯綜している地域についても、施行者が適切な調整・分担を行い、速やかに鉱害復旧が進むよう指導すること。

四、復旧対象となる鉱害の認定に当たつては、地域の実態に応じ、合理的かつ適確な判断を行ふよう努めること。

○副議長(秋山長造君) 総員起立と認めます。
よって、本案は全会一致をもって可決されま
した。

本日はこれにて散会いたします。

出席者は左のとおり。

議長 德永正利君
副議長 秋山長造君

秦	森田	山田	勇君
野末	重郎君	豐君	
板垣	松尾	官平君	
山本	富雄君	正君	
円山	雅也君	岩本	政光君
戸塚	降矢	谷川	寛三君
林	敬雄君	井上	孝君
井上	進也君	平井	卓志君
長谷川	遠君	堀江	正夫君
	吉夫君	降矢	敬義君
	信君	安孫子藤吉君	
片山	正英君	藤崎	要君
河本嘉久藏君		細川	護熙君
稻嶺	一郎君	金井	元彦君
中西	一郎君	鷲崎	均君
八木	一郎君	中村	太郎君
塚田十一郎君		郡	祐一君
白井	莊一君	田中	正巳君
源田	実君	熊谷	太三郎君
藤田	正明君	安田	隆明君
竹内	潔君	北	修二君
林	寛子君	宮澤	弘君
杉山	令肇君	藤井	孝史君
村上	正邦君	松浦	功君
森山	眞弓君	井上	裕君
江島	淳君		
大木	浩君		
堀内	俊夫君		
藤井	裕久君		
高平	公友君		
高橋	圭三君		

鈴木　亀井　土條　勝久
坂野　重信　正一
山東　昭子　久興
斎藤　十朗　平
小林　司吾　一郎
山崎　童男　睦男
西村　尚治　兄弟
山村　木村　光男
植木　眞鍋　賢二
木村　福田　宏一
植木　名尾　良孝
眞鍋　梶原　清伊
木村　関口　惠造
植木　村沢　牧善
眞鍋　龜長　友義
植木　衛藤　征士郎
木村　伊江　朝雞
植木　鳩山　威一郎
木村　森下　泰尹
原　　玉置　哲平
野田　土屋　文兵衛
野田　和郎　和美
小谷　鈴木　次郎

大島	岡田	夏目	忠雄君
斎藤栄三郎君	廣君	古賀雷四郎君	梶木 又三君
		上田	穏君
		中山	太郎君
		楠	正俊君
	加藤	小澤	武徳君
	増岡	太郎君	康治君
			美濃部亮吉君
		中山	千夏君
	仲川	幸男君	内藤 健君
	川原新次郎君	田沢	智治君
	熊谷	金丸	弘君
	岩崎	三郎君	輝君
	後藤	正夫君	宮田
	佐々木	満君	鈴木 省吾君
	初村滝一郎君	秀三君	内藤善三郎君
	岩動		
	対馬		道行君
本岡	昭次君		
山田	誠君		

坂倉	藤吾君	下田	京子君
佐藤	三吉君	松前	達郎君
梶山	篤君	高杉	徳忠君
近藤	忠孝君	勝又	武一君
安恒	良一君	吉田	正雄君
大木	正吾君	安武	洋子君
佐藤	昭夫君	広田	幸一君
矢田部	理君	福間	知之君
粕谷	照美君	片山	甚市君
杳脱タケ子君		山中	郁子君
片岡	勝治君	宮之原貞光君	
和田	静夫君	山崎	昇君
立木	洋君	神谷信之助君	
小山	一平君	小野	明君
川村	清一君	田中寿美子君	
茜ヶ久保重光君		戸叶	武君
小笠原貞子君		市川	正一君
瀬谷	英行君	青木	薪次君
赤桐	操君	小柳	勇君
阿具根	登君	藤田	進君
上田耕一郎君			

七年度において講じようとする林業施策についての文書を受領した。

国家備蓄政策に関する質問主意書
右の質問主意書を国会法第七十四条によつて提出する。

昭和五十七年三月二十日

秦 豊

参議院議長 德永 正利殿

国家備蓄政策に関する質問主意書

食糧と石油などは例外的としても、その他の戦略物資や重要資源の国家としての備蓄対策には、なおかなりの欠落と不備があると思われる。また、備蓄政策そのものも確立されているとは思えない。よつて次の各項について政府の見解を伺いたい。

一 昨年五月一日に提出した「質問第一三号」に対し、同月二十九日の「政府答弁書第一三号」において、備蓄を総合安全保障政策の一環としてとらえ、外国の制度を参考にしながら対策を検討してゆくと答えていたが、その後の検討結果を伺いたい。

二 米国とスウェーデンは、戦略重要物資備蓄法による完全な国家備蓄をしており、フランスもそれに近い方式をとつている。官と民とが協力する形は西ドイツが採用しているが、わが国は実績として民間に依拠しすぎている。備蓄政策を有事に備えた国家政策の重要な一部として、正面から位置づけ形成しておるべきではないか。

三 米国政府は九十三品目について、二ヵ年を持久できる国家備蓄体制を着実に整えているし、フランス、西ドイツなども最低三ヵ月から六ヵ月の幅で対策を具体化している。わが国の場合は、少なくとも六ヵ月の有事に適応できる程度の備蓄を考えるべきではないか。また、必須の品目としてどの範囲を考えているのか。

四 鉱物資源のうち、ニッケル、クロム等については一応の体制がとられているようだが、その他モリブデン、リチウム等は特に緊要であろう。希金属の備蓄対策についてはどのように考えているのか。

五 政府は総合的な国家備蓄について、新たな立法の必要を感じてはいないのか。

右質問する。

昭和五十七年四月十三日

内閣総理大臣 鈴木 善幸

参議院議長 德永 正利殿

参議院議員秦豊君提出国家備蓄政策に関する質問に対し、別紙答弁書を送付する。

参議院議員秦豊君提出国家備蓄政策に関する質問に対する答弁書

一から三までについて

資源小国である我が国にとって、エネルギーなどの資源及び食料の安定供給を確保することは、我が國の国民生活の安定と国民经济の円滑な運営を図つていく上で不可欠である。

このため、政府においては、従来これらの重要物質についてその安定供給確保のための諸施

策を検討・実施してきたところであるが、その一環として、安定供給が損なわれるような万一の事態の発生に備え、これら的重要物質の備蓄についても諸外国の制度の背景、運用等を参考にしつつ検討を行うことは、重要な政策課題の一つであると考えている。

食料及び石油については、従来から計画的備蓄を実施し、また、希少金属については、昭和五十七年度から政府の所要の支援の下に民間備蓄を充実することとしたところである。

今後とも、備蓄対策については、国民の理解を得ながら、総合安全保障の一環として重要物質の安定供給を図るため、各施策の整合性の確保に留意しつつ更に所要の検討を行っていく考え方である。

四について

1 御指摘の鉱物資源については、これまでも

その安定供給確保のための諸施策を検討・実施してきており、その一環として、昭和五十七度においては新たにニッケル、クロム、タンクステン、コバルト及びモリブデンの五品目に係る民間備蓄につき所要の助成を行ない、その促進を図ることとしたところである。

2 政府としては、今後とも、希少金属の国民

経済上の重要性、供給面の脆弱性、代替可能 性等を検討の上、総合安全保障の観点を踏まえた安定供給確保のための施策の一環として備蓄対策についても考えてまいりたい。

五について

一から四までについて述べたとおり、エネ

ルギーなどの資源及び食料の安定供給確保については、一部の重要な物質についての備蓄対策を含め、諸施策を検討・実施してきたところであり、今後とも、総合安全保障の観点から各施策の整合性の確保に留意しつつ、引き続き所要の検討を行つてまいりたい。

明治三十五年三月三十一日

昭和五十七年四月十四日 参議院会議録第十三号

第三種郵便物認可

発行所
東京都港区虎ノ門二丁目二番四号
大蔵省印刷局
電話 東京 二六一〇四一(大蔵)
平成元年四月一日